
! ! ! !“我们过去说‘三优’，优美环境、优良秩序、优质服务，
但说了这么多年，脏乱差的问题依旧没有得到很好的解
决。”市志愿服务公益基金会理事长、市志愿者协会副会长、
市文明办原巡视员陈振民毫不讳言，老问题解决了，新问题
出现了，这是城市管理中长期不变的主题，但关键是政府部
门要有心、有力、有效地打造长效管理机制。

以人为本
针对本报集中报道的!"个基层样本，陈振民感受最深

的是创新探索。“过去长期不变的原则被今年发展、创新的
理念和思路所取代了。”其中的关键就在于以人为本。
“以市民为中心的城市管理理念，是我们考虑所有问题

的归宿，这对政府职能部门来说尤为重要。如果理念没有偏
差，问题就不会出现或者这样严重。”
虹口区的福赐菜场今年春节启动二次改造，变成了“明

星菜场”，陈振民特别提到了对地板的改造。“楼上的肉摊斩
肉声音特别响，影响楼下居民生活，改造时就在该区域铺了
特别厚的地板材，再铺一层橡皮垫。这就是以人为本。”

城市管理工作中，人始终是第一位，怎样善于发现、表
达和体现老百姓的需求？怎样设计和提供让其得以表达的
平台和渠道？陈振民认为，只有完成上述两点，才能让老百
姓感受到他们和政府是利益共同体，才能在城市管理、文明
建设中形成合力。“要做到这些，政府部门的工作一定要有
心、有力和有效，最终形成长效机制。”

综合治理
老百姓找政府部门办事时，会抱怨遇到这样的情况：踢

皮球。兜了一圈回到原地，什么都没能解决。
“九龙治水”如果是分头行事，自然是一盘互相推诿的

散沙，但如果形成合力，就能事半功倍。陈振民就很欣赏人
民广场地铁 !"、!#号口的综合治理案例。
人民广场管理办公室、南京东路街道办事处、人民广场

地铁枢纽站联合成为牵头单位，建立联席会议制度，将“地
下”的地铁派出所和“地上”的广场治安派出所、城管南京东
路街道中队、城管广场中队、区救助站、欣谊保洁等相关职
能部门、单位聚集在一起，共同协商整治方案，总共 !$家单
位通力合作，让脏乱差的环境大变样。
“城市管理要注重综合治理、系统推进，行业、地区、基

层管理中，三位一体的方式是普遍成功的原则。”陈振民特
别强调，要突破体制束缚，创新治理模式。

多管齐下
城市老大难问题，光管理还不行，还需教育和执法的多

管齐下。陈振民提出，从长远看，管理要和教育结合起来，而
从时效看，管理还要和及时公正的执法结合起来。他说，“夏
令热线”不仅解决市民投诉，同时也是一个教育过程，比方
说文明居住大讨论的活动。

而如果只有管理和教育，没有及时、公正的执法，这样
的管理也是没有说服力的。他指出，过去有些政府部门在管
理上软弱无力，一定程度就是因为执法上的不强硬。事实
上，如果执法严格、公正，同时还具有群众基础，那推进时一
定会受到拥护。

最后，他提出采用新技术解决老大难问题。“样本中宝山
一个小区，所有楼道都被贴上小广告，志愿者只能用手去剥，
精神可嘉但不是长久之计。怎么办？有种新型涂料，刷上去后，
再贴小广告，一下就能擦掉了，这就是个好点子。”对上海来
说，采用和推广新技术不难，这也是城市管理的新思路。
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! ! ! !人口快速增长的特大型城市怎么管？这是摆在上海城市
管理者面前的难题。
“满足大多数人的意愿，适当兼顾少数人的需要”。市政府

参事、上海社科院原常务副院长左学金提出的目标看似简单
却需要智慧、韧劲和远见。

重视市民多元化需求
数据显示，到 %&!'年末，上海市常住人口总数为 ()*+,-+

万人，而中心城区人口密度已达到 !,"万人.平方公里，其中内
环线内人口密度超过 (,/万人.平方公里。
“城市规模越大，多元化程度就越高，从收入、职业到诉求

的多元化，倒逼城市管理更加有效，做到既能满足大多数人的
意愿，也能适当兼顾少数人的需要。”他举例说，道路环境要整
治，但部分居民也需要摊贩的服务；中心城区停车难，但市民
的交通需求也不能忽视。诸如此类的多元化需求，不但需要重
视满足，还要考虑不同需求的适当平衡。
他认为，!"个基层样本中提供的经验就很好。“徐汇区肿

瘤医院前的违规停车严重到被称为‘肿瘤’，一味‘切除’，加大
清理还不够，提供了合法停车点，才能最终解决问题。”
此外，特别需要重视的是中低收入人群的需求如何得到

满足。“上海的菜农很辛苦，田头上 '毛钱卖出去的菜，小菜场
里至少 !元，流通过程一长，大头都被赚去了，这和他们缺乏
销售渠道有关。”左学金说，如果各区政府建设低价甚至免费
使用的标准菜市场，那么马路菜场的问题就能解决。

做好城市综合规划
城市综合规划要有远见，有余量。思虑不周后造成的空

白，容易变成城市管理中的难点。
左学金表示，过去城市规划中的单一功能多，混合功能

少，有些功能甚至是空白，最后只能用大家都不太满意的方式
来弥补。比方说松江大学城，建成的时候文汇路就是一条商业
街，但这条商业街尚不能满足学生多层次的消费需求，所以出
现了许多流动摊贩。在整治文汇路环境的过程中，一部分工作
相当于“补位”，不过令人欣喜的是，有关部门正在对这条商业
街做重新规划。
这个道理也能用在交通领域。左学金从肿瘤医院这一样

本中也分析了规划的重要性。“三甲医院的交通拥堵之所以是
普遍现象，也是因为在规划中没考虑到会有这么多病人。现在
上海的三甲医院不仅为上海人服务，)&0的患者来自外地，所
以今后三甲医院规划一定要充分考虑相应的交通规划。”

发挥社会组织作用
城市综合管理中，如果只有政府部门大包大揽，效果一定

不会太好。左学金说，!"个基层样本中，大多数经验来自区政
府和街道，来自市民的只有 (个业主自治的案例。如何让社会
组织发挥更大的作用？

左学金介绍，我们对付群租问题，是政府出台规定，政府
来执行。而在美国，一般社区有自己的类似于乡规民约的小区
规范，买房子时就要认同社区规范，业主必须遵守。如果不遵
守首先由社区来规范，如果无效就可能要面临诉讼。“社区规
范的内容，可以包括房屋能否用于出租，夏天要定期剪草，或
者是否允许养狗。有的社区业主委员会要求先对购房者进行
面试，不通过就不能购买。”
他坦言，政府现有规划中肯定有管不到的角落，需要社会

组织通过和政府的互补来完成。“政府可以培养一些有能力、
有公益心的成熟的社会组织，提高市民自治能力，共同管理好
这个城市。”
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